一豊島人」になる日を夢みて

業を創出し、若者が住める島づくりを目指す。 産廃問題による風評被害を払拭すべく、島の資源を活かした産豊島に新規就農し、イチゴ栽培を始めて今年で九年目を迎える。

実現するため豊島へ就農の夢を

私の住む豊島は、ご存知のように産業廃棄物の不法投棄で世界的に有名にまおよぶ闘いのなかで、多くの人々の支援を得てきました。そして平成一の支援を得てきました。そして平成一二年、住民側の願いどおり、廃棄物の二年、住民側の願いどおり、廃棄物の二年、住民側の願いどおり、廃棄物の二年、住民側の願いどおり、廃棄物の二年、住民側の願いどおり、廃棄物の二年、住民側の願いどおり、廃棄物の一、農業と水産業は風評被害により壊滅的な打撃を受けました。米・ミカン・柿・野菜・牛乳・ノリ・魚など、島のほとんどの産品は豊島産としど、島のほとんどの産品は豊島産とし

くなりました。最大で三五○○人を数 川産として販売せざるをえなくなりま 大手飲食企業を退社し、 八年の秋でした。足掛け一〇年働いた の一にまで激減してしまいました。 えた島の人口も、 た後に豊島に帰る若者はほとんどいな る仕事は少なく、高校や大学を卒業し した。産業が崩壊した豊島に就労でき ては販売できなくなり、 ってきました。少年期からの夢だった 農業」に従事するためでした。 私が豊島に来たのは一〇年前、 振り返ってみますと、私の少年期 たった三〇年で三分 小豆島産や香 単身で島に渡 平成 は

夢となりました。
夢となりました。
夢となりました。
夢となりました。
産業廃棄物の持ち込
が開始される一年前のことです。祖
みが開始される一年前のことです。祖
なりました。
産業廃棄物の持ち込
が開始される一年前のことです。祖

大学は北海道の酪農学園大学に進学し、農業を学びました。卒業後すぐには就農せず、飲食企業に入社して一○年間、営業・流通・消費者ニーズなどを学ぶ機会を得ました。いま思えば飲を学ぶ機会を得ました。以ま思えば飲

喘息との闘いの日々でした。小学六年

活より、 いだそうと決心しました。 やりがいがあっても生きがい 7 食業にとどまることも考えましたが います。 夢である農業に生きが 就農をあきらめ、 のない生 そのまま (V ・を見

すが、 隣地で就農すればいいわけです。 もわざわざ離島に来ることはなく、 しながら私がこの豊島を選 っと農産物の流通にとって便利な都市 農業に夢をかけて豊島に来たわけ 農業に従事するためだけなら何 b で

子どもとともに生きたいと 活を営み、 のなかで土に親しむ家庭生 てもこの豊島の美しい自然 ったからです。 子育てをしたい 裕福では

んだ動機は、

なく

子どもたちが将来、 ろに都会では経験できなか に恵まれ、 喫しています。 でごく自然な家庭生活を満 私はいま、 大自然の営みの 私が子どものこ 三人の子ども 私は三人の 私のよ なか

> 育環境、 ちに見せてやることが大切だと思いま に楽しく生きているところを子どもた 盤 くてはいけないことは、 ために、 うに豊島を愛して、 島で生き生きと心豊かに、 を選んでほしいと願っています。 ることです。そして私たち大人がこの (産業) を創ること、 交通などのインフラを整備す 私たち豊島を愛する者がしな 豊島で生きること 豊島に経済基 医療環境、 そして幸せ

多田さん御夫妻。できたイチゴに感動! いまや豊島 の特産物のひとつになっている。

す。 まな取り組みを始めています。 イチゴの 私は 11 ま、 そんな気持ちでさまざ

豊島ブランド化を目指して

いとしかいえないかもしれませ くいきなり漁師仕事というのは で働きました。 豊島に来て半年間、 戸内海の島ならではの漁師 事は、 島に来て、 豊島の美しさと過 ノリ業者のもと 農業では 方向 产 社 違

そのときの光景は強烈なイ る美しい朝日を眺めたり、 泳をしたり、 さを知るには最高の経験 ンパクトとして私の心を捕 船から落ちて寒中水 島影から上 で

させました。 がイチゴの栽培をスター 爆剤になるようにと香川 らえました。 支援を受けて四軒 った農業をもう一度再生 九年前、 島 かつて産業で の活性化 :の家族 0 起

たい。 をつくりたい。 ませんでした。 トでした。 いうことはそんなに 雇 用を創出 住 しかし、 民が誇れる農産品 そん ī な思 簡単ことではあり 島で農業をすると 若者が働く W での をつくり スター 、場所

ませんでした。 成を行わなけれ それと並行してハウスの 経験でした。まず、 の先進イチゴ栽培農 私たちはイチゴ栽培がまったく 大変な ればなり 毎週のように 家)準備 視察に行 で苗 に島外 の育 0)

> 月後、 結果、 ませんでした。 か!」と怒鳴られ、 を借りるために地主へ なりました。そして整地を始めて三 人の方に土地を借してもらえることに どこの馬の骨かも分からぬ 代々受け継いだ大事 几 やっと夢を理解してもら 人 0) ウスができ上がりました。 働き手を雇 年をかけての交渉 話も聞いてもらえ 、お願 な土地 角 者に、 年間 を貸せる くと 三 ケ 0

たりし たり、

までは住民

が

孫

の

お

お歳暮

帰郷してきた子ども

のお土産に」

つくるために情報交換や

勉

強会を行 (V

作業が遅れている農家を手伝

消費者に喜ばれる美味

Ĺ

イ

チ

Ĭ を

荒 借

'n りら

果てた田んぼや畑

ない

のです。

きスペー

スを使って

Ŧī.

種

類

0)

1

ブ栽培

この時も苦労をさせら

の増反を行いましたが

n

ました。

まず土

地

を目的とし、

ときの感動。

それは涙

が止まりませんでした。

雇

用の創出 反六畝

色

いたイチゴを見た

反

0

ハウスの

中で赤く

思

いをし、

はじめて

鳥づく り委員会 での植林活動。 代で行うことを夢見て……。



「豊島・島づくり委員会」とユニクロのみなさんとの 作業。今後もいろいろな方と交流をしていきたい。

ゴは夏の収入がない えています。 ることを夢見て、 ランド」で独自出荷す れるようになりました。 慢しながら持たせてく ブランドのイチゴを自 をつくっていこうと考 からも高品質なイチゴ ・チゴ 全量 「豊島 ウスの またイ

ます。 ンを出荷、 のイチゴ農家が就農 トン以上 ています。 のイチゴ 七人の働き手を雇用して また豊島全体 を京阪神方面 年間 では 四〇 出

ま

せんでした。

しかし、

まだこの時

ても、

小規模の幼保

: 小

中学校ゆえ

ます。 や香 売り込もうと計 用も生むことができると考えています。 始 心めまし のホテルから 川の うまく ホ た。 テ ĺν 軌 道に 13 オファーをもらって 内 画しています。 地 0 乗 物 施 n の新鮮ハ 設 ば、 P 民宿 夏場 現在 ーブを 0) 雇 ili 14

若者有志 島 の教育支援を

と協議を続けました、

その結果、

町

が

将来を見据えて活動をしていくはずの 出 織は島の観光協会や自治会役員などの 担う組織 に参加したことを期に、 印 ておらず、 で活動していたため、 あて職で構成されたボランティア組 会(のちの島づくり委員会)」 メンバー て活動を始めました。しかし、 平成 が多く、 ないことばかりでした。 式が豊島小学校で行われ、 一二年、 は、 「豊島活性化プラン推進 パ 何ごとも中途半端で結果が ワフルにことを進めら 平均年齢六五歳を超えた 公害調停 ほとんど機能 島 の最終合意調 また、 ?の活性 に参加 その この 集会 協 化 組

> 代表として、「豊島 した。 と町立幼稚園の同時 (連P) とともに一年 ワーと団結力がなか 若者にこの 几 年前 私は 少子化 お ⁻幼保一元化 年 から島 PTA連絡協議会_ 撤 ŋ 間にわたって町 退問題が起きま 0 Ó たのです。 の民間保育所 方 を考える会_ 々を越 心える

は

りません。 と自治会の募金活動を通してまかなっ 学校の交流などを行う際には、 す。島の学校では島外で行う部活動 で学校教育を支えている組 若者がまとまるきっかけができました。 た。この活動を機に、 童福祉機関を島に残すことができまし 育所の機能を持った幼保一元 ています。 の経費がかかります。 土の学校では考えられ 育所として、 委託し民間が運営をする、 島には、 町の しかしそれだけでは 教育後援会」という地 小学校にあがるまでの 教育委員会に陳情 110~110 その ない交通費 幼稚 経 織 畳費は連 があ の民 到底足 四 園 間保 と保 など 国本 代 をし ŋ É 0 児 P 域 Þ

> 育活 テニス部が活動できなくなっていまし た台風によりテニスコー 具はなく、 た保育所にはブランコ以外にほ ば危険遊具になった古い うい 動にも支障がでてい た予算も少額 中学校も二年 です。 ・ます。 遊具を撤去し 続きで襲来 卜 その が流され かの たとえ ため 遊

町道の けてい 稼ぎ出 日曜の 含め五人で始めた 部を助成することができました。 中学校にはテニスコー 自治会主催の夏祭り花火大会で飲食販 を立ち上げ、 そこで、 出 八人にまで人数が増えて活 、ます。 Ĺ 店 草刈 たびに集まり、 をし、 連 P 保育所に りなどをしました。 資金づくりを始めました。 で 年間 「有志の会」 \overline{P} ジャ 1 五〇万円ほどを TA有 池 0) ングルジム や福祉施 補修費 志 は、 動 の また、 を続 0) 設 現

売

オリーブ基金を有効活用 |島づくり委員会|

一島産廃事件を機に、「 瀬 戸 内 オ IJ

どで協力してくれています。 募金活動は、 内 植樹などを行う事業に助成をし、 めとする瀬戸内の島々の緑化を目的に られました。 と建築家の安藤忠雄さんによってつく 1 ?地域の活性化を目的にしています。 ブ基金」 が元弁護士の中坊公平 この基金 ユニクロが店舗募金箱な は、 豊島をはじ 瀬戸

げ、 IJ] 棄物対策豊島住民会議) を生産する②島の農作物を代理宣伝販 用づくりのための活動を開始しました。 七年の秋、 オリーブの植樹活動を行ってきました 「農事組合法人てしまむら」を立ち上 豊島でも平成一二年より、自治会(廃 実際の事業としては、 農業を主体とする仕事づくり、 ブが枯れはじめました。 なかなかうまくいかず、 私たちは四人のメンバー が主となって (1) 島 そこで一 植えたオ の特産物 で

> 0 しまいました。 リーブ基金関係に手が出せなくなって など絶対に許さん」と、 産であるオリーブを勝手に私物化する L てしまい、 つくることは許さん、 は聞 しか 力では枯れはじめたオリー いていない 「てしまむら」としては 島の代表の方々から、 しかし、 勝手に法人なん ましてや島 į, お叱りを受け ・まの自治会 ・ブの 声生



助

『成を受けて経済植物としての

オリ

オリーブを再生させる、

などです。

、栽培をスタ

ートさせる⑤枯れ始め

売する③グリーンツーリズムを通して

島外との交流を図る④オリーブ基金

小学生を招待して 「てしまむら」 マネギの収穫。本当 そうに収穫している。

できました。 治会の承認を得てスタートすることが で新生 若者に現状と夢を語り、 考えました。 活動できる組織へと、改革することを と行動力のある若者を集めて積極的 て職の組織から、 いとの思いから、 たちを裏切ることになってしまいます は豊島のために募金してくださった方 この現状を何とかしなくては 「豊島・島づくり委員会」 協力してくれそうな島 目的を持ってやる気 島づくり委員会をあ 賛同者一八

を自

えるんだぞ」と二〇〇〇本の木を子ど 利用して海岸線の防風林再生を行うこ を目的として活動することにしました。 境づくり) ④交通インフラの ③仕事づくり(子どもが島に残れる環 や教育環境の改善 (救急医療も含む) 豊島・島づくり委員会」 はじめての事業は、 今度はお前たちが子どもと木を植 この 木が大きくなったと の充実②学校再 (PTA有志の オリー は、 維持整備 ① 医 療

や新規事業はできません。

このままで

いけな

てしま 豊島 data

瀬戸内海の東部、小豆島の西 3.7kmに位置する。 面積 14.49km²、周囲18km、人口 1,119人(平成18年12月現在)。 昭和50年代後半から島に産業 廃棄物が不法投棄され、業者 や行政を相手にした長年の闘 いの結果、平成12年、廃棄物 の完全撤去という合意に至る。 現在は直島の中間処理施設で 廃棄物の処理が行われ、平成 28年に完了する予定。特別養 護老人ホームや精神薄弱者更 生施設など福祉施設の充実を 図る「福祉の島」としても知



多田 初(ただ はじめ)

昭和39年東京に生まれる。10 年間勤めた飲食企業を退職、 平成8年に豊島に移住。ノリの 養殖業者の手伝い、酪農研修 を経て平成10年、産業づくり のためイチゴの栽培をスター ト。同17年に仕事づくりと雇 用づくりを目的に「農事組合 法人てしまむら」を設立し代 表理事に就任。翌18年、島の 若者とともに島の活性化を行 う「豊島・島づくり委員会」 を結成、若者が住める島を目 指して活動中。

立派 年後 な 「豊島人」

チゴや ながら活 り委員会」と、気づいたら同 ます チゴと「てしまむら」は合体し かって三つの活動をし 島 私 島 は情 の生産 が島に来て一〇年 が づくり委員会」 動し てしまむら」、 が少な 逆に都会に居ると情報が多 ていこうと考えて 加工・販売を行 いし とも連携を 遅 が 一豊島 経ち いとよく 7 うます。 じ目 まし 島 、ます。 取 て農 的 n

事業など島 もちろん、

0 オ

自 ij

一然を使 ĺ

13 再

いながら

游

び心 植

産

ブ

Ó

生

新規

をしていこうと計画

ŋ

メンバ

1

-を増

P

ながら活

つである専従

住

職

員 Ē

を一

Н

も早

雇えるようにしたいと思っています

付けをする予定です

今後は、

木の

植樹やシイ

夕

向

パに木の

伐採を

į

月に

には菌

0

`植え

の栽培に取

ŋ

組むことでした。 間伐材を使ってシイタ

間

成を行

ίV

0 事

業としては、

荒廃林

ク

ノヌギ

たちとともに植えまし

から ·突き進 求め ・ます。 確かに島だから 信念を持って行えば、 必要 むことが可能な n ば得ることが の では、 な 情 必要 「マイ へなも ナ 0) できます。 迷うことな Ź だと思 わ 面 さ のを自 しもあ 7 n 自 分

とを夢見て。 んで、 は、 二〇年後、 豊島だからできることをこれ 人」になっているこ 子どもたちと一

ます。 からも全力で取り組んでいこうと思 くさんあるような気が ますが、 それに替わるプラ べします。 ス 0 面

61